

11 月定例教育委員会会議録

- 1 開催日時 令和3年11月17日(水)16時12分～16時56分
- 2 開催場所 武雄市役所 4階会議室
- 3 出席者名 教育長：松尾教育長
教育委員：大庭教育長職務代理者、馬場委員、牟田委員、田中委員、大渡委員、山口委員、岡本委員、井手委員
事務局：秋月こども教育部長、諸岡こども教育部理事、木村教育総務課長、古田こども未来課長、野田こども未来課参事、古川学校教育課長、百合学校教育課参事、井手新たな学校づくり推進室長、徳永新たな学校づくり教育監、野口生涯学習課長、山北文化課長、溝上図書館・歴史資料館長、八坂教育総務課長代理
- 4 傍聴者数 なし
- 5 報道関係者 なし
- 6 議事録署名人の指名 【岡本委員を指名】
- 7 前回会議録の承認 令和3年10月定例教育委員会会議録
- 8 (1)教育長の報告
 - 1 はじめに
 - ・令和3年度秋の叙勲：諸石洋之助元教育委員長(11/3 瑞宝双光章)
 - ・こども教育会議のお礼
 - ・修学旅行(あと5校)、学校訪問は本日で終了
 - 2 武雄市 新・創造的復興プラン(別紙)
 - 3 青少年の体験活動などの効果を経年的視点から分析(別資料 9/8 文部科学省発表)
 - ・2001年生まれの24,000人の追跡調査
 - ・自然体験、社会体験、文化的体験、遊び、読書、お手伝いの6種類の経験を分析
 - 4 その他
 - ・11/17 9:00～11:00 杵島建設業協会ボランティアの日(武雄北中)
 - ・11/20 13:00～15:00 駅舎見学
 - ・11/25 11:00～12:00 ANAチーム羽田オーケストラ演奏会(北方中、県空港課担当)
 - ・12/10 8:35～12:00 県教委研究指定の公開授業(武雄小:1人1台端末を活用)

・12/14 13:00～ 県教委研究指定の公開授業（西川登小：教育課程）

・12/18 9:30～12:00 人権フェスタinたけお・男女共同参画啓発イベント

9 議 事【公開】

(1) 報告事項

①図書を選書について

②各課等からの行事報告

10 議 事【非公開】

(1) 協議事項

①令和3年12月議会提出「教育に関する報告」について

②地方教育行政の組織及び運営に関する法律第29条の規定に基づく意見の聴取

（令和3年12月補正）

(2) 報告事項

①寄附採納について

11 次回開催日程について

【令和3年12月22日（水）15時～武雄市役所4階会議室】

12 閉会

午後4時 12 分 開会

○教育長職務代理者

こども教育会議に続いてということで執行部の方は早く時間厳守でお見えて、我々が 10 分からという教育長のお言葉で 10 分過ぎておりました。申し訳ありません。

コロナワクチン接種に引き続いてインフルエンザワクチンのほうも始まっておりますので、それぞれ健康管理に注意しながらやっつけていただいているものと思います。

それでは、早速になりましたが、11 月の定例教育委員会を始めさせていただきます。よろしく願いいたします。

2 番、議事録署名人の指名ということで、今回は岡本委員さんになっております。よろしいでしょうか。ありがとうございます。

それでは、教育長さんより非公開の議決等ありましたら。

○教育長

では、いつものとおり公開・非公開のことについて確認をしていきたいと思えます。

表紙の裏面のレジュメですけれども、真ん中から下の 6 番非公開の議事ということで、協議事項 2 件、報告事項 1 件ということで、これは公にできないという理由のための非公開にしたいと思っております。非公開にすることに賛成の委員さんは挙手をお願いします〔賛成者挙手〕。

ありがとうございます。では、協議事項 2 つ、報告事項 1 件について非公開で議事を進めていきたいと思えます。

○教育長職務代理者

ありがとうございます。

それでは、3 番、前回の会議録の承認ということで、10 月の会議録をお読みいただいて、何か修正、訂正等ありましたら、お出してください〔「なし」と声あり〕。

ないようですので、承認されました。よろしく願いします。

それでは、4 番目、教育長の報告をお願いいたします。

○教育長

まずは先ほどまでのこども教育会議、本当にありがとうございました。ちょうど資料を取ってまたこちらに上がってくるときに市長さんと階段で会いましたけど、非常に感謝をされていまして。いろんな意見をいただいて本当に参考になったというふうなことで、皆さん方の意見を幾らかでも取り入れて進めていく。施策の周知、その辺をどうするか、あるいはどこに相談していいか、その辺があつて国もこども庁あたりの創設ということでもありますけれども、そういうことで今後ともこの貧困については大きな問題だし、市長さんの一丁目一番地の施策のことでもありますので、武雄市がほかの市町よりも取り組んでいることを今後

示していきたいなと思っているところです。本当にありがとうございました。

私のレジュメはそう多くはありませんけれども、別紙の資料で説明させていただきたいと思います。

本体資料の1ページを御覧ください。

1ページの私の報告の一番下、今日のスケジュールです。私は朝からこれだけのことをずっとして、やっと最後の行事の定例教育委員会に入っています。朝、武雄北中学校に行つて、杵島建設業協会のボランティア活動の挨拶、また武雄中に午前中行って、そして、就学支援委員会に出て、再度武雄中学校に。武雄中学校はクラス数が多いので、午前中で終わらんわけですね、午後からまた行きました。そして、慌てて帰ってきてこども教育会議、そして、今の定例ということで、非常に過密な1日でございました。いろんなことも勉強になりましたけれども、特に建設業組合さんは本当によくしていただいて、ケーブルワンも来ていましたので、ケーブルワンで今日の様子が放映されるということも聞いております。機会がありましたら御覧いただければと思っています。

去年が大町町でカーブミラーの磨きをされたと言っていたらっしゃいました。今年は武雄北中ということでした。

では、レジュメに従ってですけれども、この前、ちょっと簡単に言いましたけれども、諸石洋之助先生が秋の叙勲ということで11月3日に瑞宝双光章を受賞されています。

コロナは比較的落ち着いてきました。昨日、武雄市から1人出たようですけれども、そういう中で体育大会は終わっております。修学旅行も武雄小学校は今日、明日と行っておりますので、武雄小学校を除いて残り5校ということです。やっぱり予約の関係で12月中旬辺りまで、ちょっと寒さが気になりますけれども、あとしばらくコロナが落ち着いてくれればいいのかなと思っているところです。

学校訪問も今日の武雄中学校で今年度は一応終了です。あとはICTのオープンデーということで学校にお邪魔する機会がありますけれども、学校訪問としては本日で無事終了をいたしました。

2番目は、昨日、記者会見を市長さんがされましたが、「武雄市 新・創造的復興プラン」ということで、2年前も災害を受けての復興プランを1月に発表されましたけれども、今回は11月のうちにとということで取組が早くなっています。「気候変動に対応した水と共に生きるまちへ」ということで、非常に気候変動ということで大雨災害とか、浸水とか、内水氾濫というようなことではなくて、気候変動に対応したということになっています。そして、▶印の2番目に、「床上浸水ゼロ」ということで、やっぱりそのためには抜本的な内水氾濫対策というか、治水対策ですね、そういったことが必要なのかなということです。

私たちが担当している教育関係は、幾らかでもいろんなものは関係してくると思いますけれども、一番関係するのは、4番目、右側の列の上から3段目の「災害に強いまちの創造」

ということで、その一番下に、「未来へつながる防災教育」、ここが一番教育に関係するものかなということで、未来につながる防災教育ということで、今まで以上に防災教育に力を入れていくと。タブレットも入ってきましたので、そういったものを活用しながら、今後どういった防災教育をしたらいいのか、例えば、北方中学校は広島に修学旅行に行っておりますけれども、広島で防災教育をしています。あるいは小学生だったら、5年生で福岡に社会科見学に行ったりしていました。今はコロナで行っていませんけれども。そういったときに福岡にも防災センターのようなものがありますので、話を聞くだけじゃなくて、体験活動を入れていくのも工夫した取組だと思います。

それと、大きな右下の1番に、国、県、市というのが上から並んでいますけれども、市のところに治水対策の専門部署を新設するというので、防災・減災、あるいはまちづくり、そういったものを統合した治水対策ですね、そういった部署を新設していくという動きがあるようでございます。やっぱり抜本的な対策をするためには、専門部署をつくらんといかんということだと思っています。

今後、こういったプランが具体的な事業、あるいは取組として形をつくっていくことになると思います。

3番目です。青少年の体験活動などの効果を経年的視点から分析ということで、カラーの2枚のものを用意しました。

これは今年の9月に文科省が集計結果を出したもので、「子どもの頃の「体験」は未来社会を担う子どもたちの健やかな成長を確かなものにする」ということが見えてきましたということで、体験活動はいいということは何げなく分かっていたんですが、この調査は2001年に生まれた人を18歳までずっと追跡調査をされているわけです。だから、1回体験をして、それでよかったか悪かったかじゃなくて、2001年、そして、集計をされて、今これがまとまって出てきたということです。

見ていただくと分かるんですけども、本当に体験活動、自然体験とか、社会体験、文化的体験、遊びとか、読書、お手伝い、こういった種類に分けて、自己肯定感が上がったとか、学力が上がるとか、そういったことでどういった面にそういった社会体験とか、自然体験、文化的体験が役立っているのか、効果があっているのかというのを分析されたものです。特に小学校での体験活動が非常に有効であると。これは校長先生方にもこの資料はお渡しをしております。やっぱり体験活動というのは一定の効果があるということです。

それぞれ委員さん方も地域で子どもたちと関わっていただいておりますので、こういう目的でこういう願いを持って体験をさせるとか、そういうことに役に立てばなということで準備したところでございます。

4番目です。今後のことの動きについて御紹介をしておきます。

1番目は、今日言いました武雄北中での杵島建設業協会のボランティアの日ということで

作業ボランティア活動をしていただきました。

20日、今日の日曜日ですが、駅舎見学会が予定されています。1週間前、この前の土日に嬉野が開業1年前のイベントをして3,000人ぐらい嬉野は集まったということを聞きました。

そして、商工観光課が担当していますけれども、ANAのチーム羽田オーケストラ演奏会ということで、北方中学校が演奏をきかせてもらいます。これは県の空港課が担当する行事で、災害を受けた学校ということで北方中学校の全校生徒です。文化ホールでの演奏会ということで、私も参加をさせていただきたいと思っているところです。

先ほど学校訪問とかいろいろ終わったということですが、今後、12月に研究指定校の公開授業を2つ予定されています。

1つは12月10日の武雄小学校の1人1台端末を活用した授業改善というタイトルの下に、この指定は県内の3校が指定を受けています。小学校は仁比山小学校と武雄小学校、中学校は肥前中学校。2校は既に研究発表は終わっています。最後に武雄小学校が12月10日。武雄小学校は今年と来年、2か年の指定になっています。

14日は西川登小学校の教育課程の指定ということで、この指定は去年と今年ということで最終年度の発表になります。

そして、12月18日、毎年あっておりますけど、人権フェスタ in たけお・男女共同参画啓発イベントということで文化会館で行われることになっています。

以上です。

○教育長職務代理者

ありがとうございます。

別紙資料等も含めて教育長さんから報告がございましたが、教育長さんの報告に対して何かお尋ねしたいことがありましたら、A委員さん。

○A委員

教育長さんかどうか分からないんですけど、夏に延期になったこども会議は今後いつか開催される予定でしょうか。

○学校教育課長

こども会議につきましては学校等の調整が済みまして、12月21日に各学校とこの場所とをリモートでつないで行うようになりました。21日の14時から16時30分でございます。

以上です。

○教育長

学校には子どもたちが授業を受けられないとか不利にならないように代表の子どもたちをですね。コロナは落ち着いてはおりますけれども、オンラインを使ってどういったことができるのかあたりも研究したいなと思ひまして、委員さん方は各学校に行ってもらおうか、ここ

に来てもらうかを検討をさせていただきます。

○教育長職務代理者

ほかに何かお尋ねしたいことありますか。B委員さん。

○OB委員

お尋ねといたしますか、先ほど創造的復興プランの中で教育長が言われた4番の防災教育ということでお話をされました。宣伝といたしますか、今から4年前にうちのNPOでスーパー防災訓練というのをやりまして、内容としては、避難訓練、ボート避難訓練、天ぷら火災訓練、放水訓練、アルファ米の炊き出し、消防訓練、油圧カッター実演、金属カッター実演、エアートント・シャワー室の設置、これをうちのNPOでやりました。

これをやってもらったのは武雄市の消防署と朝日町の消防団。だから無料です。全て武雄市の中にあります。だから、これをぜひ防災教育に使っていただければ、どの町のどの小学校でもできますし、特に消防団とかはなかなか存在が子どもたちに見えないところがあるので、そういったときに一緒に放水訓練、もちろん放水訓練は子どもだけじゃなくて消防団の方がついてもらって放水をするんですけども、そういう消防団の宣伝にもなるので、ぜひ生かしていただければと思います。

○教育長

これは子どもたちに実際されたんですか。

○OB委員

子どもたちにしました。子どもたちが15人ぐらい来て、消防団の人は50人ぐらい来てくれたんですけど、全部やってもらいました。

○教育長

各学校に回ってもらうこともできる。

○OB委員

可能だと思います。お金はゼロ円です。

○教育長

後で詳しく教えてください。

○教育長職務代理者

ありがとうございました。アイデア、提案いただきました。

ほかにございますか〔「なし」と声あり〕。

それでは、教育長さんの報告を終わらせていただきまして、5番の議事に入ります。公開ということで進めます。

(1) 報告事項。

① 図書館の選書について。これについては事前にいつものようにお渡ししていただいております。何かお気づきなり、御質問ありましたらお願いいたします〔「なし」と声あり〕。

特にないようですので、またたくさんの図書等が入ってきますけれども、PRも含めてよろしく願いしておきます。

続きまして、②各課等からの行事報告ということで、資料を通して何か追加報告等ありましたらお願いいたします。どうぞ。お願いします。

○生涯学習課長

まず、資料のほうに誤りがございましたので、訂正方をお願いいたします。

7ページになりますが、12月27日月曜日20時、一番下になります。「武雄市少年少女発明クラブ⑦」、こちらを「成人式リハーサル」に訂正をお願いいたします。申し訳ございませんでした。

○教育長職務代理者

消していいということですね。

○生涯学習課長

はい、そうです。こちらが成人式リハーサルを27日の20時から行うことになっております。

それから、お手元に2021人権フェスタinたけお・男女共同参画啓発イベントのチラシのほうをお配りしております。今年も12月18日に開催をいたします。

内容といたしましては、「ネット時代の人権問題」をテーマに講演会の開催と、それから、市内の小・中学生の児童・生徒皆さんに人権標語を書いていただいておりますので、こちらの表彰式を開催いたします。

今回もコロナ感染予防対策のため、客席は2分の1の使用としております。教育委員の皆様方でお時間が取れるようでしたら、御参加をいただけたらと思います。

以上でございます。

○教育長職務代理者

ありがとうございます。

訂正方はお願いしておきます。

人権フェスタ、陣内先生が来られるんですが、北方小学校にも武雄市内に勤務された先生でもあります。どうぞたくさん参加されたらと思います。

ほかの課。どうぞ。

○新たな学校づくり推進室長

花まるタイムについて、今後対応をどうしていくかということで、ある程度方向性が見えましたので、御報告したいと思います。

現在、学校のほうでは、花まるタイムについては先生と児童のみでしてもらっています。地域の方が入った対応を現在、復興支援のほうに動員とかがありまして、そちらのほうを優先するという形で現在行っていません。今の感染状況とか復興対策についてある程度先が

見えていますので、動員等も少なくなってきましたので、1月をめどに始めていただくように地域の地域支援員さんのほうに動いてもらうようにしています。

大分、地域の方が入っての活動というのがなかったので、今後、区長さんとか、そちらのほうにも代表区長会とか各町の区長会とかに説明に回って、1月以降始めていただくような形をお願いをしようかなというふうに思っております。

以上です。

○教育長職務代理者

ありがとうございます。

ほかにございますか。今の執行部からの報告や御提案等についてございませんでしょうか。

司会しながらですけど、すみません、先ほど話が出たような花まる学習について、コミュニティ・スクールが市内小・中学校あって、実は教育委員になる前に学校運営協議会のメンバーに入っていたので、先日も会員さんというか、委員さんのほうから、大分落ち着いてきたようだ。ただ、北方とか、朝日とか、橘の学校状況、被害もあって、厳しいにしても、特に御船が丘小学校なんかも始まったばかりだし、若木なんかもぜひ実施をして、先生方の少しでも負担を軽くしたり、子どもたちを知りたい、先生方をほとんど知らないとかという話が出て、少しでも早く実施ができるように教育委員さんでもあるので、発言をしてきてくれというふうに要望がありました。今御提案がありました、よろしく願いしておきます。

すみません。司会しながら申しましたが。

それでは、各課等からの行事報告が終わりました。

続きまして、非公開議事に入っていきます。

＝非公開＝

全体を通して何か御質問等ありませんでしょうか。

なければ、次回開催日程については12月22日水曜日15時から12月の定例教育委員会、この部屋で行われるということで確認をお願いします。

なければ、以上をもちまして定例の教育委員会を終わりたいと思います。

午後4時56分 閉会